
21 апреля в концертном 
зале «Сибирь» чество-
вали ликвидаторов 
крупнейшей в истории 
человечества техноген-
ной катастрофы. На 
торжественном меро-
приятии, посвященном 
30-й годовщине со дня 
аварии на Чернобыль-
ской АЭС, губернатор 
Александр Карлин вру-
чил краевые награды 
и памятные знаки ак-
тивным участникам 
общественной органи-
зации «Семипалатинск 
– Чернобыль».М   –Ч

В церемонии приняли 
участие 340 «чернобыльцев». 
На встречу с главой региона 
они, как сговорились, прие-
хали заранее, чтобы пожать 
друг другу руки. Среди них 
– барнаулец Яков Гельмель, 
который провел в зоне отчуж-
дения в общей сложности три 
с половиной месяца. За муже-
ство и самоотверженность, 
проявленные при ликвида-
ции последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, он на-
граждён медалью «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Яков Гельмель работал во-
дителем: возил командира 
и бригады ликвидаторов в 
облученные города и на АЭС, 
участвовал в дезактивации 

зараженной территории в 
украинском городе Припять.

– Дело было молодое, – улы-
бается он. – Меня, как и дру-
гих, собрали в военкомате, 
погрузили в эшелон – и вот 
мы уже в Чернобыле. 27 мая 
я приступил там к работе. 
Что увидел? Мертвое место, 
разрушенное здание реактора 
и сотни неравнодушных лю-
дей, которые боролись с этой 
страшной трагедией. Сегодня 
пришел повидаться с ними, с 
друзьями, встретил даже сво-
его командира и замполита.

В центре внимания, как 
всегда, Надежда Калюк. 
Красивая, жизнерадост-
ная, она долгое время была 
единственной женщиной 
техником-сварщиком на 
Чернобыльской АЭС. После 
трагедии в октябре 1986 года 
на огромной высоте Надежда 
Михайловна варила швы в 

турбинных цехах энергобло-
ков. Ей уже за шестьдесят, из 
которых более восьми посвя-
щены Чернобылю, за что она 
получила орден Мужества.

– Я всегда внимательно 
относилась к технике без-

опасности, – вспоминает 
Надежда Михайловна. – 
Наверное, поэтому у меня 
остались целыми пальцы, 

ноги и другие части тела. 
Но в 1989 году я заболела – 
внезапно отнялись ноги и 
руки, не держалась голова. 

Спасибо врачам – помогли. 
Если спросите меня, что та-
кое ад, то я вам скажу, что 
это Чернобыль. Это невиди-
мая радиация, от которой 
никуда не деться.

Надежда Михайловна 
вспоминает свою комнату в 
общежитии, где на обойной 
бумаге она написала крупны-
ми буквами: «Кто не рискует, 
тот не побеждает». «Это был 
мой лозунг, он актуален для 
меня и сейчас. Я понимаю, 
что уже обреченный человек, 
но я счастливая женщина, 
счастливая мать и бабушка. 
У меня трое внуков, один из 
сыновей работает на Ленин-
градской АЭС…»

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
27 апреля Ветер западный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 14 м/сек.,
местами дождь, мокрый снег, 
гроза.

28 апреля Ветер западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек.,
местами дождь, мокрый снег, 
гроза.

Ветер западный, 6-11 м/сек.,
порывы до 11-16 м/сек., местами 
дождь, гроза, возможен туман.
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Лидирует цельномолочка
Предприятия пищевой и перерабатывающей про-

мышленности Алтайского края за первый квартал 2016 
года произвели на 15% больше по сравнению с соответ-
ствующим периодом прошлого года.

По данным Алтайкрайстата, за январь – март сварено 16,7 
тысячи тонн сыров и сырных продуктов. Рост производства 
показал АО «Барнаульский молочный комбинат». Однако 
его усилий не хватило, чтобы всем сыроделам выйти на 
уровень первого квартала прошлого года: индекс производ-
ства составил 99,7%.

На 6,3% изготовлено меньше сливочного масла, при этом 
объемы выпуска сухой сыворотки увеличились на 2,7%, 
цельномолочной продукции – на 5,9%.

Как сообщают в профильном управлении, в текущем 
году предприятия молочной отрасли продолжают работу по 
повышению эффективности существующих производств. 
Группа компаний «Киприно» реализует крупные проекты 
на «Троицком маслосыроделе» и «Третьяковском маслосыр-
заводе». Ведется плановая реконструкция на предприятиях 
объединения «Столица молока» – Каменском и Поспелихин-
ском маслосыркомбинатах и др. молочных заводах.

Евгений ШУМИЛОВ

Предъявите отчёт!
Считаные дни остались у алтайских предпринима-

телей для подачи налоговой декларации.
Отчетный период перед налоговыми органами за 2015 

год для 55 тысяч самозанятых жителей края завершается 
4 мая. Сведения будут переданы в Пенсионный фонд для 
начисления страховых взносов, подлежащих уплате. Если 
предприниматели не представят декларацию, то Пенсион-
ный фонд вправе будет взыскать штраф в размере восьми 
МРОТ, а это около 140 тысяч рублей.

Напомним, что по итогам прошлого года в региональную 
налоговую службу не отчитались о своих доходах около 4 
тысяч индивидуальных предпринимателей. Теперь им грозит 
внушительный штраф от Пенсионного фонда. Хотя всего 
этого можно было избежать, если вовремя подать сведения 
о доходах. Также под немалый штраф могут попасть и те 
ипэшники, которые не получили никаких доходов вообще, 
а потому посчитали, что могут не отчитываться об этом, 
и те, кто прекратил предпринимательскую деятельность, 
но по каким-то причинам не был снят с регистрационного 
учета. Чтобы избежать наказания, им нужно представить 
в налоговую нулевую отчетность.

Группа по взаимодействию со СМИ Отделения ПФР
по Алтайскому краю.

Одним «кликом» –
на ярмарку

В Алтайском крае открыли электронную регистрацию 
на ярмарку вакансий и учебных рабочих мест. 

Она состоится 13 мая во Дворце зрелищ и спорта имени 
Германа Титова (пр. Социалистический, 93). Ярмарка будет 
работать с 9 до 14 часов.

Более подробную информацию об электронной регистра-
ции и ярмарке можно получить по телефону (3852) 55-51-10.

Соб. инф.

«Чернобыльцы», ликвидаторы, герои

КРАТКО
Каникулы за партой и в суде
Алтайские школьники повысили свою правовую гра-

мотность.
Ассоциация «Сетевой правовой университет» и Алтайская 

академия экономики и права провели «Правовую школу» для 
учащихся 10 – 11 классов. Обучение было направлено на фор-
мирование у школьников представлений об основных правах 
и обязанностях гражданина, об уважении к правам человека 
и свободе личности.

Старшеклассники из Барнаула, Заринска, Бийского, Таль-
менского, Крутихинского, Курьинского, Новичихинского и 
других районов края занимались по специальной программе. 
Они посетили судебные заседания в Октябрьском районном 
суде Барнаула, поработали на криминалистических полигонах 
юридического факультета академии, в лабораториях крими-
налистики и судебных экспертиз, а также испытали на себе 
«детектор лжи».

Занятия проводили ведущие преподаватели ААЭП, пред-
ставители судебной системы и Избирательной комиссии Ал-
тайского края.

– Радует профессионализм преподавателей, – после заня-
тий говорит учащаяся школы № 101 Барнаула Елена Понина. 
– Отдельное спасибо Феликсу Константиновичу Свободному 
и Татьяне Владимировне Герасименко за прекрасную работу 
и содержание материала.

– Мне тоже все очень понравилось, – соглашается Айсель 
Гулиева из школы в Сростках. – Хочется, чтобы «Правовая 
школа» была каждый сезон, так как мы набираемся опыта и 
получаем больше знаний.

По окончании занятий старшеклассники получили серти-
фикаты участников.

Вадим КУЛЕШОВ

Ах, Самара-городок…
Алтайские спортсмены-ветераны едут на II Межрегио-

нальный шахматный турнир среди пенсионеров России.
Наши земляки Татьяна Черненко и Александр Станишев-

ский в понедельник отправились в Самару. Там пройдет II 
Межрегиональный шахматный турнир среди пенсионеров 
России. В этом году шахматные соревнования среди людей 
старшего поколения вышли на качественно новый уровень: 
они получили статус регулярных, тем самым привлекли еще 
большее количество участников. Предполагается, что на чем-
пионате соперниками наших спортсменов станут команды из 
83 регионов России.

Шахматные соревнования будут проходить в течение трех 
дней – с 27 по 29 апреля. Чемпионы турнира определятся в 
личном и командном первенствах.

Алтайские спортсмены настроены решительно и намерены 
бороться за победу. И у них есть все шансы занять почетный 
пьедестал, тем более опыт участия в подобном соревновании 
уже есть,  да и сами пенсионеры неоднократно становились 
победителями в шахматах на краевых турнирах. Пожелаем 
нашим игрокам интересных и захватывающих партий, спор-
тивного азарта и удачи!

Группа по взаимодействию со СМИ Отделения ПФР
по Алтайскому краю.

РЕПОРТАЖ
Подарки для ветеранов
В Алтайском крае 
подготовили пода-
рочные наборы для 
ветеранов ко Дню По-
беды от губернатора 
Александра Карлина.

Уже со 2 мая красочные 
коробки с алтайскими про-
дуктами начнут отправ-
лять во все районы нашего 
края. Всего их заготовлено 
2830 штук,  подарок полу-
чит каждый ветеран,  а так-
же люди, награжденные 
знаком «Жителю блокад-
ного Ленинграда», бывшие 
несовершеннолетние узни-
ки фашистских концлаге-
рей и вдовы фронтовиков.

Вместе с заместителем 
губернатора Алтайского 
края Даниилом Бессара-
бовым «Алтайская правда» 
проверила, как собирают 
подарочные наборы для 
наших героев.

На фасовке подарков 
работают ребята из строй-
отрядов, а также студенты 
Алтайской академии го-
степриимства. Все имеют 
санитарные книжки.Моло-
дежь старается, все делается 
очень аккуратно, с любовью.

Даниил Бессарабов го-
ворит ребятам:

– Представляете, с какой 
радостью фронтовики по-
лучат эти подарки, хочется, 
чтобы наши уважаемые ве-
тераны почувствовали, что 
мы все сделали с душой, что 

мы благодарны им за Вели-
кую Победу! Я надеюсь, вы 
с этой задачей справитесь, 
готов вам помочь, давайте 
вместе собирать.

Большие яркие коробки 
с надписью «9 Мая» сразу 
привлекают внимание, 
поднять одну не так-то 
просто, подарок – весомый.

Даниил Бессарабов рас-
сказывает:

– Всего на подарки вете-
ранам краевой бюджет вы-
делил 5 миллионов рублей. 
Стоимость одного подарка 
составила 1700 рублей, он 

весит около пяти килограм-
мов. Мы постарались, чтобы 
в него вошли самые вкус-
ные алтайские товары: на-
туральная колбаса, два вида 
сыра, мед, облепиховый сок, 
растительное и льняное мас-
ло, халва, печенье, конфеты, 
кисель и даже «фронтовые 
100 грамм» – бутылка водки.

Евгений Черданцев, боец 
студенческого отряда «Ребя-
та» Алтайской академии эко-
номики и права, поделился 
с «АП»: 

– Для меня участие в та-
кой патриотической акции 

имеет большое значение. 
Я думаю, у каждого из нас 
дедушки или прадедушки – 
участники Великой Отече-
ственной войны. С каждым 
годом фронтовиков стано-
вится все меньше, поэтому 
мы должны их поддержать, 
как своих родных.

Уже со 2 мая подароч-
ные наборы будут отправ-
лены по всему краю, к 9 
Мая их получат все вете-
раны Великой Отечествен-
ной войны.

Наталья СОХАРЕВА 
(фото автора)
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Награды «чернобыльцам» вручил губернатор края
Александр Карлин.

Чтобы пообщаться, участники ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС пришли на встречу заранее.

В церемонии приняли участие 340 «чернобыльцев».

Надежда Калюк: «Я знаю, 
что такое ад…»

Даниил Бессарабов убедился, что подарки будут готовы к сроку.

АКЦИЯ
В Алтайском крае стартовала 

Всероссийская акция «Вахта Памя-
ти-2016».

Патриотическую акцию открыли в 
Барнауле у мемориала Славы. В меро-
приятии приняли участие поисковые 

отряды региона, которые совершают 
экспедиции на места боевых действий. 
Они восстанавливают имена погибших 
фронтовиков, ведут поиск их родных.

В этом году добровольцы из Бело-
курихи с краевым отрядом «Память» 

отправились на места сражений в 
Чудовский и Демянский районы 
Новгородской области. Коллеги из 
Краснощековского района уехали в 
Севастополь.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

В Севастополь на «Вахту Памяти»
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Студенты-кулинары со 
всего края боролись за 
победу в престижной 
олимпиаде.

Мультиварки, блендеры, 
тостеры, блинницы – на 
кухне сегодня существует 
много приспособлений для 
того, чтобы еда получилась 
вкусной, лёгкой и полезной. 
Однако, чтобы стать пова-
ром-кондитером и удивлять 
изысками не только родных, 
но и посетителей кафе, ресто-
ранов, требуются знания и 
умения. Невольно вспомина-
ется фильм «Девчата», где ге-
роиня Надежды Румянцевой 
Тося рассказывает бригаде 
лесорубов Ильи Ковригина, 
что из картошки может полу-
читься огромное количество 
блюд, а не только жареная и 
пюре!

Студенты 19 образователь-
ных организаций Алтайского 
края соревновались в Барна-
уле в рамках региональной 
олимпиады профессиональ-
ного мастерства. Конкурс 
проходил 19 и 20 апреля на 
базе Алтайской академии го-
степриимства. Участников 
разделили на две подгруппы. 
Ребятам давали три часа на 
подготовку рыбного блюда 
и десерта из фруктов и ягод.

Алексей Дуркин из Соло-
нешенского лицея профес-

сионального образования с 
детства любит заниматься 
на кухне. Однако оставляет 
в тайне, какие специи, при-
правы добавляет. Особенно 
хорошо ему удается рыба, 
в частности, кета, которую 
он приготовил и для членов 
жюри. «Просто тает во рту!» 
– признались опытные экс-
перты.

У молодого человека се-
рьезные планы. Он мечтает 
продолжить учёбу в Барнауле, 
а затем, набравшись опыта, 
стать шеф-поваром извест-
ного московского ресторана.

– Не соглашусь с тем, что 
кухня – исключительно жен-
ское дело, скорее наоборот. 
Сильная половина не боится 
экспериментировать, полёту 
фантазий нет предела. Кста-

ти, так и называется одно из 
моих фирменных блюд, – го-
ворит Алексей.

Анастасию Исакову из Ре-
брихи к мероприятию готови-
ли опытные мастера-педагоги 
Елена Шевченко и Татьяна 
Смагина. В меню – филе су-
дака, рулет из горбуши, фар-
шированные грибы и десерт 
из манной крупы с ягодным 
пюре. Задача не из лёгких.

– Перед тем как отправить 
студента на краевой конкурс, 
проводим свой в лицее, вы-
бираем победителя. Затем 
вместе отрабатываем при-
готовление блюд, которыми 
хотим удивить жюри. Кстати, 
используем только собствен-
ные рецепты, – подчёркивает 
Елена Шевченко.

По её словам, 85% выпусков 
работают по профессии, одни 
трудятся в родном районе, 
другие – в кафе и ресторанах 
Барнаула. Педагоги гордятся 

своими учениками, всегда ра-
дуются их победам и успехам.

Во время испытаний Татья-
на Антонова, председатель 
оргкомитета конкурса, стро-
го следила за тем, как ребята 
выполняли работу, создавали 
свои кулинарные шедевры. 
Во внимание брала, насколь-
ко аккуратно выглядит стол 
повара-студента и как на нём 
расположены продукты.

– Испытания проводятся 
ежегодно, задания участни-
ки знали заранее, – говорит 
Антонова. – Помимо практи-
ки всех ждёт теоретическое 

тестирование. Для парней и 
девушек участие в олимпиаде 
– это хороший шанс трудоу-
строиться, ведь оценивают 
старания работодатели.

В итоге лучшим признан 
Виктор Семёнов из Алтайской 
академии гостеприимства, 
«серебро» у Инны Морозки-
ной из Бийского промыш-
ленно-технологического 
колледжа, «бронза» досталась 
Анастасии Исаковой из Ребри-
хинского лицея профессио-
нального образования.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 

Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

МАСТЕРА
Повар классный, 
десерт потрясный

В номере «АП» за 21 апреля в материале «Ключи от новой 
жизни» не точно указана общая сумма финансирования 
мероприятий по переселению в Рубцовске. Вместо 131 млн 
рублей следует читать 301 млн рублей. Приносим извинения 
всем заинтересованным лицам.

Генералы закрутили гайки
Под Воронежем началась 

укладка железной дороги в 
обход Украины.

Первы й за мес т и т е л ь 
министра обороны России 
Руслан Цаликов и замглавы 
военного ведомства Дмитрий 
Булгаков дали старт укладке 
железнодорожных путей в 
обход Украины, сообщает 
«Российская Газета». Гене-
ралы закрутили гаечными 
ключами болты на стыке пер-
вых секций рельсошпальной 
решетки.

– Двухпутная электрифи-
цированная дорога протяжен-
ностью 122,5 километра будет 
полностью введена в эксплу-
атацию в третьем квартале 

2017 года, – рассказывает Дми-
трий Булгаков. – На участке 
от воронежской станции 
Журавка до Миллерово в Ро-
стовской области предстоит 
построить семь новых стан-
ций и реконструировать одну 
уже имеющуюся.

Общая протяженность 
путей, которые необходимо 
уложить, – 294 километра, 
25-метровые звенья рельсо-
шпальной решетки перемеща-
ют специальными кранами. 
Помимо путей и станций бу-
дет построено 14 железнодо-
рожных платформ, один мост 
и 25 путепроводов, эстакада, 
три пешеходных моста и 64 
водопропускные трубы. 

Европа против бензина
В Голландии хотят запре-

тить бензиновые и дизель-
ные автомобили к 2025 году.

Местный парламент рас-
считывает, что через девять 
лет абсолютное большинство 
автомобилей в голландском 
автопарке будет работать 
на электричестве, сообщает 
информационный портал 
Autonews. Ранее стало из-
вестно, что в Германии так-
же планируют полностью 
оказаться от использования 

бензиновых и дизельных дви-
гателей. Власти страны хотят 
запретить такие агрегаты к 
2050 году. На такие же меры 
готовы пойти и другие члены 
Союза транспортных средств 
с нулевым уровнем выбросов 
(ZEV), среди которых Норве-
гия и Великобритания. Об 
этом стало известно на кон-
ференции Организации Объ-
единенных Наций.

Подготовил
 Вадим КУЛЕШОВ

Идёт перепись медведей, 
на очереди – барсуки

Интересно, что в ряде 
мест края егеря регистриру-
ют косолапых в момент, ког-
да они выходят на солнцепё-
ки. Так называют открытые 
возвышения и пригорки. 
Они раньше подсыхают и 
прогреваются в весеннюю 
слякоть. Вот там медведи 
и греются, выбравшись из 
берлог. Наблюдатели, конеч-
но, находятся на некотором 
расстоянии, отслеживают 
мишек в бинокли.

Начальник управления 
охотничьего хозяйства Глав-
ного управления природных 
ресурсов и экологии Алтай-
ского края Василий ДЕРИГЛА-
ЗОВ рассказал о колоссальной 
работе, которая проводится 
в крае по подсчёту диких 
зверей, какими методиками 
пользуются специалисты при 
видовых учётах, о том, как 
закладываются маршруты.

И сегодня продолжают счи-
тать медведей. Эта процедура 
началась с 1 апреля. Исполь-
зуются самые разнообразные, 
годами проверенные приёмы.

По особой методике ведут 
перепись барсуков, которые 
после зимней спячки выходят 
из нор.

Обитают эти животные в 
так называемых городищах, 
некоторые из них использу-
ются сотню лет.

– Есть барсучьи городки, 
которые долгое время экс-
плуатируются одной семьёй. 
Городище может занимать об-
ширные площади, до 600 ква-

дратных метров, и иметь до 
30 различных отнорков – так 
специалисты называют выхо-
ды зверьков на поверхность. А 
обычное поселение использует 
площадку в несколько десят-
ков квадратных метров, – от-
метил Василий Алексеевич.

Перепись барсука – кропо-
тливое занятие и также тре-
бует придерживаться специ-
альных методик. Учётчику 
нужно хорошо знать местную 
фауну, участки обитания бар-
сука, необходимы наблюда-
тельность и аккуратное сле-
дование перечню. Кстати, 
при подсчёте применяются 
специальные формулы, коэф-
фициенты и так далее.

Что касается другого оби-
тателя – сурка. Он тоже ко-
ротает зиму в своей норе. И 
его поселения существуют в 
течение долгих лет. Но глав-
ное их отличие от барсучьих 
в том, что сурковые норы 
более разбросаны по терри-
тории угодий. Применяются 
иные методики подсчёта. На-
пример, люди ждут момента, 
когда на белый свет выберутся 
сурчата-сеголетки. Именно их 
количество даёт дополнитель-
ную информацию, позволяет 
специалистам составить более 
точную формулу, по которой 
выводится цифра. Учёт сурков 
проводят с лошадей и до того, 
как трава закроет норы.

Дальше ждёт учёт водоплава-
ющих пернатых, следом – бобра 
и ондатры, затем подойдёт оче-
редь норки и выдры.

Людмила ИЗВЕКОВА

«Чернобыльцы», ликвидаторы, герои
НАГРАДЫ

И  
В ликвидации аварии на атом-

ной станции в Чернобыле приняли 
участие более 2,5 тысячи жителей 
Алтайского края. Все они говорят, 
что работали на совесть, ничего не 
боялись, честно выполняли свой 
долг.

– Этим парням сильно досталось, 
– говорит руководитель региональ-
ной общественной организации 
инвалидов «Семипалатинск – Чер-
нобыль» Сергей Корсаков. – Там 
все мы выполняли приказ, никто 
никогда не жаловался и не митин-
говал. Практически все вернулись 
домой, но здесь у ликвидаторов на-
чали проявляться разные болезни. 
Последствия пребывания в радиа-
ционной зоне они почувствовали 
уже через пару лет.

Каждого пятого ликвидатора с 
Алтая, к сожалению, сегодня уже 
нет в живых, около тысячи их 
стали инвалидами. Как отметил 
губернатор Александр Карлин, в 
вопросах оказания медицинской 
помощи ликвидаторы являются 
приоритетной группой. Им оказы-
вают помощь в лучших клиниках 
края и за его пределами. В целом 
государство предоставляет им более 
20 видов поддержки. С 2008 по 2015 
год в регионе было реализовано 209 

жилищных сертификатов для «чер-
нобыльцев», государство выделило 
на это свыше 300 млн рублей.

– И в 2016 году эта работа про-
должается, – отметил губернатор 
Александр Карлин. – Пять человек, 
живущих в Бийске, Топчихинском 
и Первомайском районах, уже по-
лучили сертификаты на сумму 9,6 
млн рублей. На учете для получения 
жилищного сертификата остались 
еще 33 нуждающихся участника лик-
видации последствий радиационных 
аварий и катастроф. Будем делать всё 
от нас зависящее, чтобы выполнить 

обязательства перед «чернобыльца-
ми» как можно быстрее.Д  

В крае не только предоставляют 
федеральные льготы, но и прини-
мают дополнительные меры под-
держки граждан этой категории. 
Предусмотрен льготный проезд на 
городском транспорте (цена проезд-
ного билета – 300 рублей), есть льгота 
по транспортному налогу. В числе 
видов поддержки – ежемесячные 

денежные компенсации: на возмеще-
ние вреда здоровью, приобретение 
продовольственных товаров, ежегод-
ные компенсации на оздоровление, 
расходов на оплату ЖКУ.

– Мы стараемся использовать 
любые возможности, чтобы распро-
странить на «чернобыльцев» меры 
социальной поддержки, которые 
реализуются в Алтайском крае в от-
ношении других групп населения, 
– подчеркнул Александр Карлин. – 
Вместе с депутатами нашего краевого 
Законодательного Собрания мы еще 
раз рассмотрим вопрос распростра-
нения на «чернобыльцев» меры соци-
альной поддержки, которая сегодня 
предоставляется лицам старше 70 
лет, по вопросу уплаты взносов за 
капитальный ремонт принадлежа-
щего им жилья.

Помощь ликвидаторам краевые 
власти оказывают в тесной связи 
с общественными организация-
ми. Глава региона выразил слова 
признательности руководству и 
членам Алтайской региональной 
общественной организации инвали-
дов «Семипалатинск – Чернобыль». 
«Будем и в дальнейшем делать всё от 
нас зависящее, чтобы эти достойные 
отношения продолжать», – пообещал 
губернатор.

Он напомнил, что в крае предо-
ставляют также меры поддержки 
тысячам жителей, подвергшихся 

воздействию радиации вследствие 
ядерных испытаний на Семипала-
тинском полигоне, участникам 
ликвидации последствий аварии 
на производственном объединении 
«Маяк», ветеранам подразделений 
особого риска. «Мы об этом не только 
помним, но и заботимся обо всех 
этих героических людях и членах 
их семей», – подчеркнул Александр 
Карлин.

Губернатор вручил краевые награ-
ды активным участникам районных 
отделений региональной обществен-
ной организации инвалидов «Семи-
палатинск – Чернобыль». Медалью 
«За заслуги перед обществом» на-
граждены член Барнаульского от-
деления Любовь Воронцова, предсе-
датель Бийского отделения Виктор 
Говтван и председатель Рубцовского 
отделения Александр Першин. По-
четные грамоты Алтайского края 
получили председатель Поспели-
хинского отделения Владимир Бы-
шенко, председатель Шипуновского 
отделения Сергей Ильиных, член 
Рубцовского отделения Виктор Ло-
банов и Шипуновского отделения 
Владимир Приходько.

Памятными знаками «30 лет ава-
рии на ЧАЭС» были награждены все 
ликвидаторы – участники торже-
ственного мероприятия.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)

Молодые и опытные
При формировании избирательных комиссий соблюдены 

все нормы законодательства. Крайизбирком и профильные 
комитеты АКЗС провели работу по приведению региональ-
ного законодательства в соответствие с федеральным. Из-
менения будут рассмотрены и приняты уже на апрельской 
сессии краевого парламента – об этом сообщила председатель 
крайизбиркома Ирина Акимова.

Сегодня полностью оформлена инфраструктура системы изби-
рательных комиссий Алтайского края, которые будут проводить 
выборы 18 сентября 2016 года. Всего в крае 74 территориальные из-
бирательные комиссии, в их составе 692 члена с правом решающего 
голоса, из них более 40% – представители политических партий. 

Также она напомнила, что до момента завершения изби-
рательных кампаний продлены полномочия Избирательной 
комиссии Алтайского края:

– Срок полномочий крайизбиркома истекает 7 июня 2016 
года. Однако на федеральном уровне было принято решение 
продлить срок работы комиссий, у которых он истекает позже 
29 мая 2016 года. В эту категорию попало порядка 60 регионов 
страны, в том числе и Алтайский край.

Кроме того, Ирина Акимова выделила две важные тенденции 
при формировании ТИК – это омоложение состава комиссии 
(порядка 6,5% – это люди до 30 лет, более 51% – в возрасте от 30 
до 50 лет) и, во-вторых, более 62% членов территориальных из-
биркомов имеют опыт работы в качестве членов избирательных 
комиссий различного уровня.

Соб. инф.

Все данные – 
в информационной витрине

В крае создадут Единую государственную информацион-
ную систему социального обеспечения. Она станет новым 
уровнем работы электронного правительства.

Алтайский край оказался в числе трех пилотных регионов 
вместе с Калужской областью и Республикой Башкортостан, 
где будет реализован этот проект.

– Мы тщательно рассматривали, кто станет пилотным реги-
оном, – говорит заместитель председателя правления Пенсион-
ного фонда России Николай Елистратов. – Так как работа будет 
тяжелая. В этих территориях руководство проявило инициативу 
поучаствовать в проекте. Система может в позитивном отноше-
нии затянуть все остальное, что связано с информационными 
технологиями в крае.

Единая государственная информационная система соци-
ального обеспечения позволит решить ряд проблем, среди 
которых отсутствие единообразия в учете и контроле данных, 
высокая дифференциация в уровнях социальной поддержки.

– Наступил момент, когда нам нужно объединять усилия, 
– комментирует заместитель губернатора Даниил Бессарабов. 
– Необходимо четко понимать целевую аудиторию, конкретно-
го получателя адресной помощи. Цель системы – социальное 
обеспечение на принципах адресности и нуждаемости.

Проект действительно очень большой и является межведом-
ственным. Он включает в себя работу федеральных, региональ-
ных, муниципальных структур. Система охватит все органы 
исполнительной власти и организации, которые участвуют в 
социальной защите. Проект должен работать на человека через 
механизм «Личного кабинета», где отразятся все меры соци-
альной защиты. Данные будут храниться в так называемых 
информационных витринах.

– Масштаб системы можно понять на примере создания 
реестра инвалидов, – продолжает Николай Елистратов. – В 
России их насчитывается около 12 миллионов. Эта цифра со-
поставима с населением Словакии, Черногории, Бельгии. То 
есть наша система только по одному реестру инвалидов будет 
равна информационной системе трех стран. А ведь это лишь 
точка среди других подобных разделов.

Оператором Единой государственной информационной си-
стемы социального обеспечения является Пенсионный фонд. 
Управляющий отделением Пенсионного фонда РФ по Алтай-
скому краю Борис Трофимов отмечает, что в регионе высокая 
стартовая готовность к реализации проекта.

Кристина ЛИВЕР

Ищем родственников 
погибшего лётчика

Координационный совет русских общин российских сооте-
чественников Республики Абхазия разыскивает родствен-
ников участника Великой Отечественной войны Евгения 
Петровича Трусова. Он родился в селе Усатово Одесской об-
ласти в 1915 году. На фронт был призван Барнаульским РВК 
в августе 1943 года.

По информации поискового отряда Абхазии, 1 августа 1943 
года над поселком Пиленково (ныне Цандрыпш) Гагрского рай-
она республики завязался неравный бой немецких и советских 
летчиков. Самолеты были сбиты, а летчики погибли. Один из 
них – лейтенант Евгений Петрович Трусов, летчик-штурман 
2-й эскадрильи 36-го авиационного полка.

Ведется поиск родственников и дополнительных сведений о 
летчике. По данным ОБД «Мемориал», его жена Нина Ивановна 
Трусова (1919 г. р.) и дочь Тамара Евгеньевна Трусова (1940 г. р.) 
проживали в Алтайском крае (Барнаульский р-н, Вешенское 
п/отд., артель «Верный путь»).

Просим отозваться родных летчика-героя, контактный 
телефон есть в редакции «АП».

Соб. инф.

Экстренная эвакуация
В Славгороде мужчина вскапывал грядку, а нашел… мину.
20 апреля вечером на приусадебном участке одного из пятиэ-

тажных домов Славгорода был обнаружен ржавый предмет, напо-
минающий минометную мину. Хозяева тут же вызвали полицию, 
та немедленно объявила эвакуацию всех жильцов многоэтажки 
и близлежащих домовладений. Затем пришлось вызывать сапе-
ров из Барнаула, так как в Славгороде таких специалистов нет.

Вот как взрывоопасную находку прокомментировал жи-
тель Славгорода Владимир Пулин, в огороде которого была 
найдена мина:

– Сын вскапывал огород, – рассказал он. – Внезапно наткнул-
ся лопатой на какую-то железяку. Мы достали ее, осмотрели, 
внешне напоминала мину. Жена вызвала полицию, началась 
эвакуация. Много шума, конечно, наделали. Специалисты 
сказали, что мина невзрывоопасна. Было очень неожиданно 
обнаружить такой предмет. Сколько лет уже копаем огород и 
ничего подобного не находили. И как могла мина там оказаться, 
неизвестно…

Людмила КАНТУЗОВА

НОВОСТИ

ПОПРАВКА

ПРЕСС‐КОНФЕРЕНЦИЯ

В СТРАНЕ И МИРЕ
КУЛИНАРНЫХ УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ УЧАСТВО
ВАЛИ В ТРАДИЦИОН
НОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОЛИМПИАДЕ ПРОФЕС
СИОНАЛЬНОГО 
МАСТЕРСТВА 
ПОВАРКОНДИТЕР.
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Победитель краевой олимпиады профессио-
нального мастерства Виктор Семёнов.

Сергей Корсаков: «Ликвидаторы честно выполнили свой долг».

 «Кажется, на конкурс ничего не забыла!»

А вот и десерт подоспел!Выглядит аппетитно...

Жюри пробует на вкус…



№ 73 (29214) 
Вторник, 26 апреля, 2016 год 3СОЦИУМ

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре
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Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  Т. 63-34-78,  63-44-30.

8 (385-54) 24-6-40 
+7-961-242-8559 

e-mail: KX.Apasov@yandex.ru
Цена действительна на момент опубликования.

Крестьянское хозяйство 
Апасова Николая Ивановича

ПРОИЗВОДИТ 
И РЕАЛИЗУЕТ ЭЛИТНЫЕ 

СЕМЕНА ПШЕНИЦЫ

сорта: 
Алтайская-70, 
Алтайская-75, 

Апасовка, 
цена 17000 руб. за тонну. 
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Извещение
о согласовании проекта ме-

жевания земельного участка, 
выделяемого из земель быв-
шего с-за «Светлинский» Со-
лонешенского района с ка-
дастровым № 22:43:020001:27 
по адресу: пос. Первомай-
ский, лог Берёзовый. Заказ-
чик: Ильин М.И., с. Солонеш-
ное, ул. Паршина, д. 65, тел. 
8-961-979-4386. Кадастровый 
инженер: Шершнёв В.В., Ал-
тайский кр., Солонешенский 
р-н, с. Солонешное, ул. Про-
летарская, 12, е-mail: vasily.
shershnyov@yandex.ru, тел. 
8-962-799-2850. Ознакомление 
с проектом, подача возраже-
ний по адресу кадастрового 
инженера в течение 30 дней.

Извещение о проведении собрания
В соответствии с ФЗ от 24.07.2014 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель 

сельскохозяйственного назначения» Фисунова Ирина Петровна 
уведомляет участников долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером: 22:28:010401:0051 о проведении 
общего собрания, которое состоится 10 июня 2016 г. в 17.00 по 
адресу: Алтайский край, Михайловский район, с. Полуямки, ул. 
Советская, 31 (здание конторы).

Ознакомиться с документами по вопросам повестки дня можно 
в рабочее время в течение сорока дней со дня выхода данного 
извещения по адресу: Алтайский край, Михайловский район, 
с. Полуямки, ул. Советская, 31.

Повестка дня:
1. Выборы лица, уполномоченного от имени участников долевой 

собственности без доверенности действовать при обращении с за-
явлениями о проведении государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество в отношении земельного участка, находя-
щегося в долевой собственности, а также заключать и расторгать 
договоры аренды данного земельного участка, в том числе об объ-
еме и о сроках таких полномочий.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, находящего-
ся в долевой собственности.

Извещение
Кадастровым инженером Волковым Павлом Александровичем, 

658080, Алтайский край, г. Новоалтайск, ул. Красногвардейская, 8, 
e-mail: geocom1@bk.ru, тел. 8 (385-32) 2-27-09, № квалификацион-
ного аттестата 04-10-10, выполняются кадастровые работы по под-
готовке проекта межевания земельного участка из земель сельско-
хозяйственного назначения.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:19:040005:1 находится по адресу: Алтайский край, Косихин-
ский район, в границах колхоза «Луч».

Заказчик работ по подготовке проекта межевания: ООО «Заря», 
в лице директора Попова Павла Петровича, 659826, Алтайский 
край, Косихинский район, п. Лучевое,  ул. Центральная, 10, тел. 
8-903-947-0817. Ознакомиться с проектом межевания земельного 
участка, а также представить обоснованные возражения можно в 
течение 30 дней от даты опубликования извещения по адресу ка-
дастрового инженера.

Объявление ООО «АБФ – Сервис»
Организатор торгов – конкурсный управляющий 

ООО «АБФ-Сервис» (658060, г. Новоалтайск, ул. До-
рожная, д. 13, ОГРН 1082225013518, ИНН 2225099391) 
(признан банкротом решением Арбитражного суда 
Алтайского края от 30.11.2015 г. по делу № А03-
17972/2013) Калясин Евгений Владимирович (656049, 
г. Барнаул, а/я 3873, arbk2@yandex.ru, ИНН/СНИЛС 
222102273009/039-460-292-66) член НП «СОАУ «Мерку-
рий» (ОГРН 1037710023108, ИНН 7710458616, № 0012, 
Москва, Цветной бул., 30, стр. 1, оф. 302) сообщает о 
проведении 08.06.2016 г. в 07 час. 00 мин. (время везде 
московское) открытых по составу участников и спосо-
бу подачи предложений о цене электронных торгов в 
форме аукциона (торги) по продаже залогового имуще-
ства: лот № 1 – Бытовой блок, площадь 371,2 кв. м, Га-
зовая котельная, площадь 57,6 кв. м, Супермаркет, пло-
щадь 585 кв. м, Насосная станция, площадь 16,4 кв. м, 
Предприятие питания, площадь 636,3 кв. м, Незавер-
шенный строительством объект (шинный центр), пло-
щадь 1496,5 кв. м, Право аренды земельного участка, 
площадь 64376 кв. м, кадастровый № 22:69:030404:76, 
Светодиодный экран P12/LED screen P12 (7х3 м) (1 шт.), 
Металлическая конструкция для крепления экра-
на (до 30 м3) на фасад здания (1 шт.), расположен-
ные по адресу: г. Новоалтайск, ул. Дорожная, 13; Зе-
мельный участок, площадь 12832 кв. м, кадастровый 
№ 22:33:042801:1868, по адресу: Алтайский край, Пер-
вомайский район, южнее АГЗС, на 213 км федераль-
ной автодороги «Чуйский тракт», примерно в 120 м 
Первомайского района Алтайского края с начальной 
ценой – 51810514 руб. НДС не облагается; лот № 2 – Го-
стиница, площадь 1195,2 кв. м, литер Ж. Этажность 2. 
Адрес: г. Новоалтайск, ул. Дорожная, 13 с начальной 
ценой 18672220 руб. НДС не облагается. Задаток – 1% 
от начальной цены, шаг – 5% от начальной цены для 
всех лотов. Торги проводятся на электронной площад-
ке «Межрегиональная электронная торговая система» 
(далее – ЭП) по адресу в сети Интернет: m-ets.ru. Заяв-
ки принимаются с 00 час. 00 мин. 27.04.2016 г. по 24 
час. 00 мин. 03.06.2016 г. включительно на ЭП в поряд-
ке, установленном ФЗ № 127 «О несостоятельности 
(банкротстве)», Приказом МЭРТ № 495 от 23.07.2015 г., 
Регламентом ЭП, Положением о порядке, сроках и ус-
ловиях продажи, документацией по торгам и настоя-
щей публикацией. Для участия в торгах: в срок при-
ема заявок подать заявку, внести задаток на счет для 
оплаты задатка (поступление должно быть подтверж-
дено на дату подписания протокола об определении 
участников торгов), а также предоставить следующие 

документы, заверенные электронной цифровой под-
писью: договор о задатке (если договор о задатке не 
прилагается, то перечисление задатка признается ак-
цептом договора о задатке), выписка из ЕГРЮЛ (для 
юридических лиц – ЮЛ), выписка из ЕГРИП (для ин-
дивидуальных предпринимателей – ИП) или нотари-
альные копии таких выписок, при этом срок получе-
ния указанных выписок должен быть не более 1 меся-
ца до даты предоставления заявки; документ, удосто-
веряющий личность (для ИП и физических лиц – ФЛ); 
документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя; надлежа-
щим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации ЮЛ или 
государственной регистрации ФЛ в качестве ИП в со-
ответствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица). Заявка должна со-
держать следующие сведения о заявителе: наимено-
вание, организационно-правовая форма, место на-
хождения, почтовый адрес (для ЮЛ); фамилия, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства (для ФЛ); номер телефона, е-mail; сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему и о характере этой заинтересованно-
сти; сведения об участии в капитале заявителя кон-
курсного управляющего, саморегулируемой органи-
зации арбитражных управляющих, членом которой 
является конкурсный управляющий; обязательство 
заявителя соблюдать требования, указанные в сооб-
щении о проведении торгов. Победитель – участник, 
предложивший во время торгов наибольшую цену. За-
датки возвращаются лицам, не выигравшим торги в 
течение 5 рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов. Договор купли-продажи подпи-
сывается победителем в течение 5 дней с даты получе-
ния предложения. Оплата по договору купли-продажи 
– не позднее 30 дней с даты подписания договора. Рек-
визиты: ООО «АБФ-Сервис», ИНН 2225099391, ООО КБ 
«АЛТАЙКАПИТАЛБАНК» Г. БАРНАУЛ, БИК 040173771, 
к/с 30101810900000000771, счет для оплаты задатков 
40702810000002005976, счет для оплаты имущества 
40702810700002005975. Осмотр проводится по адресу: 
Алтайский край, г. Новоалтайск, ул. Дорожная, д. 13, с 
обязательным согласованием времени ознакомления 
с имуществом. Получить информацию о лоте, его со-
ставе, характеристиках можно в рабочие дни по адре-
су: г. Барнаул, пр. Калинина, 7, с 09.00 до 12.00, а также 
по тел. (3852) 61-04-85.

Извещение о проведении общего собрания
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» администрация Завьяловского сельсовета Завья-
ловского района Алтайского края извещает участников общей до-
левой собственности на земельный участок с кадастровым номе-
ром 22:11:030002:228, расположенный: Алтайский край, Завья-
ловский район, п. Краснодубровский (находится примерно в 1800 
м по направлению на северо-запад от ориентира) о проведении об-
щего собрания.

Дата проведения собрания: 14 июня 2016 г. в 11.00 часов.
Место проведения собрания: Алтайский край, Завьяловский рай-

он, с. Завьялово, ул. Калинина, 2 (здание проходной).
Повестка дня:

1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Выбор уполномоченного представителя от имени участников 

общей долевой собственности на совершение юридически значи-
мых действий в отношении земельного участка.

3. Об условиях договора аренды (заключении договоров аренды 
находящегося в долевой собственности земельного участка).

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, мож-
но в течение 40 дней с момента выхода извещения по адресу: 
658620, Алтайский край, Завьяловский район, с. Завьялово, ул. Ка-
линина, 2, тел. 8 (385-62) 21-3-22.

АНОО ВО «Алтайская академия экономики и права»
объявляет конкурс на замещение вакантных должностей 

научно-педагогических работников кафедр:

• кафедра математики и информационных технологий (доцента);
• кафедра гражданского права (профессора);
• кафедра экономики и финансов (доцента);
• кафедра управления социально-экономическими процессами 

(профессора);
• кафедра теории и истории государства и права (профессора);
• департамент судебных экспертиз, уголовного процесса и крими-

налистики юридического факультета (доцент).
• кафедра таможенного дела и внешнеэкономической деятельно-

сти (доцент).

Конкурс состоится 29 июня 2016 года. Окончательная дата 
приема заявлений для участия в конкурсе – 15 мая 2016 г.

Телефон для справок 24-98-46. Ре
кл
ам

а

Объявление
В Октябрьский районный суд 

г. Барнаула поступило заявле-
ние Образцова А.А. об утрате 
сберегательного сертификата, 
серия СЧ № 3060663, номиналь-
ной стоимостью 200000 руб., вы-
данного 31.03.2016 г. в дополни-
тельном офисе №0172 Алтайско-
го отделения № 8644 Сбербанка 
России (ПАО). В связи с этим суд 
предлагает держателю докумен-
та, об утрате которого заявлено, 
в течение трех месяцев со дня 
настоящей публикации подать 
в Октябрьский районный суд 
г.  Барнаула заявление о своих 
правах на этот документ и пред-
ставить подлинный документ.

• Продаю пчелосе-
мьи на высадку.
8-962-815-5180.

• Куплю мёд. 
8-929-397-0127.

Продаю цыплят 
бройлерных 
и несушку.

8-903-912-6000.

Продаю 
2-месячных 

поросят.
8-903-073-3131.

Продаю 
пчелосемьи.

8-923-161-7790.

 Куплю трактор 
ДТ-75, МТЗ, ЛТЗ, 
Т-4. Можно без 
документов, на 

запчасти. 
Самовывоз.

8-913-093-9166.
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.ВПЕРВЫЕ.
Новая пристань 
для «Дельфинчика»
В Немецком националь-
ном районе появилось 
первое образовательное 
учреждение, работаю-
щее в формате «шко-
ла-сад».

Процесс слияния детского 
сада в селе Камыши и мест-
ной школы был долгим и бо-
лезненным. Еще в прошлом 
году родители воспитанников 
«Дельфинчика» открыто вы-
ступили против подобного 
объединения, мотивируя свою 
позицию тем, что такое сосед-
ство неизбежно нарушит при-
вычный режим работы обоих 
образовательных заведений.Д   

Однако, как говорится, 
вопрос назрел. Двухэтажное 
здание детского сада 1986 года 
постройки порядком обветша-
ло, коммуникации пришли в 
аварийное состояние, и вкла-
дывать средства в его ремонт 
и содержание, посчитали в 
районной администрации, 
нецелесообразно и расточи-
тельно.

Школу же в маленьком селе 
строили с хорошим запасом 
прочности – на 190 учеников. 
Однако демографического 
чуда не произошло. Поэто-
му сегодня в школе на сто 
учеников меньше и резкого 
пополнения в ближайшие 
годы не ожидается. Тогда к 
чему содержать два здания, 
если может полноценно 
функционировать одно? По 
предварительным расчетам 
экономистов, подобное совме-
щение позволит сэкономить 
не менее миллиона бюджет-
ных рублей в год.

– В районе была разработа-
на программа оптимизации 
сети образовательных учреж-
дений, одним из ключевых в 
которой стал пункт о сниже-
нии неэффективных расходов 
в сфере образования, – ком-
ментирует ситуацию замести-
тель главы администрации 
района Владимир Красного-

ловенко. – При реализации 
этой программы были задей-
ствованы средства краевого и 
районного бюджетов, финан-
совую помощь оказал и фонд 
поддержки этнических нем-
цев «Алтай». Таким образом, 
благодаря общим усилиям в 
нашем районе появилось пер-
вое образовательное учрежде-
ние, работающее в формате 
«школа-сад».

В день открытия детского 
сада, которое состоялось 4 
апреля, для родителей была 
организована экскурсия. 
Гостям показали и светлые 
просторные группы, и уют-
ные спальни с новенькими 
кроватями, и многое другое.

– Мы переехали и обустрои-
лись на новом месте в течение 
нескольких дней, – рассказы-
вает старший воспитатель 
Нина Вайгандт. – И очень 
старались, чтобы наше новое 
«место жительства» пришлось 
всем по душе. Спасибо роди-
телям наших воспитанников 
– они, как всегда, здорово нас 
поддержали.

Увиденное на самом деле 
производит впечатление. 
На стенах, словно живые, 
иллюстрации с любимыми 

героями детских сказок. В 
музыкальном и игровом за-
лах – новенькие паласы, а в 
коридоре разместился насто-
ящий музей – он появился в 
«Дельфинчике» по инициати-
ве его сотрудников.В ,   

Реконструкция части пер-
вого этажа начальной школы 
началась в начале нынешнего 
года. Путем совмещения каби-
нетов строители сделали две 
просторные группы, проложи-
ли необходимые коммуника-
ции и обустроили помещения 
для раздачи пищи. Питанием 
же всех воспитанников «Дель-
финчика», а их 26, обеспечит 
школьная столовая.

– В одном из кабинетов, где 
находится игровая, в зимнее 
время было недостаточно теп-
ло, но сейчас эта проблема 
устранена, – говорит глава 
местной администрации Яков 
Герлах. – Установили пласти-
ковые окна, они сами по себе 
берегут тепло, а кроме того, 
сделали теплый пол. Теперь 
наши ребятишки точно мерз-
нуть не будут.

Директор школы Вадим 
Слепухин, на которого теперь 
возложены еще и обязанности 
руководителя детского сада, 
сравнил перенос «Дельфинчи-
ка» в здание школы с переез-
дом семьи из одной квартиры 
в другую. И пожелал его вос-
питанникам, которые стали 
частью большой и дружной 
школьной семьи, счастливого 
плавания.

Увиденным остались до-
вольны и мамы и папы ребят.

– Мы благодарны коллек-
тиву детского сада. Мы знаем, 
что все самое лучшее наши 
воспитатели отдают своим по-
допечным, в каких условиях 
им ни пришлось бы трудить-
ся. Если здесь будет хорошо 
нашим детям, то будет хорошо 
и нам, родителям, – сказала 
мама одной из воспитанниц 
Светлана Лаук.

Вопрос о дальнейшей судь-
бе старого здания детского 
сада также не снимается с 
повестки дня. Один из воз-
можных вариантов – исполь-
зование его площадей для 
нужд местных предприни-
мателей.

Юрий БАРСУКОВ 
(фото автора).СИТУАЦИЯ.

У неё была собака...
Еще в январе жительница 
Барнаула Яна Коваль передала 
директору одной из городских 
ветклиник умершего питом-
ца – собаку породы чау-чау для 
кремации, а 17 апреля увидела 
ее фото в Интернете. Тело 
собаки лежало на куче стро-
ительного мусора.

– Мы совместно с интернет-сооб-
ществом «Barnaul 22» и Ассоциацией 
детского и молодежного туризма гото-
вили экологическую акцию, и я поехал 
посмотреть место для ее проведения 
в район озера Пионерского, там и на-
шел эту свалку. На куче строительного 
мусора лежали трупы кошек и собак, 
завернутые в простыни и одеяла, в 
50 метрах от свалки отдыхали люди. 
Выложил фото в Интернете, со мной 
почти сразу же связалась хозяйка од-
ной из собак, – рассказывает активист 
общественного движения Great Altai 
Валерий Степанюк.

Яна сразу же забрала со свалки 
труп своей собаки, приехала с ним в 
ветклинику, потребовав объяснений 
от ветврача, которому она передала за 
услугу по кремации 3 тысячи рублей.

– Наша собака умерла в ночь с 7 на 
8 января от отравления. Мы с мужем 
сильно переживали смерть любим-
ца, были в шоке, и ветеринар, он же 
директор клиники, к которому мы 
часто обращались за консультациями, 
вызвался нам помочь, отвезти собаку 
на кремацию, когда пройдут выход-
ные. Мы перезвонили через некоторое 
время, и он нас заверил, что животное 
передано в соответствующую орга-
низацию.

После того как правда вышла 
наружу, директор клиники в при-
ватной беседе с бывшей клиенткой 
оправдывался, что привез собаку в 
«Ветритуалс» и передал ее и деньги 
охраннику. Кстати, с корреспондентом 
«АП» ветеринар на эту тему беседовать 
отказался:

– Все вопросы к моему адвокату. 
Я спрошу, может ли он давать ком-
ментарии по этому вопросу или нет. 
Перезвоните завтра.

Директор крематория для живот-
ных Михаил Сердюков подтвердил, 
что никакого животного в указанный 
день никто не передавал:

– Охранник не мог принять труп 
животного по двум причинам: во-пер-
вых, они принимаются после того, как 
заказчики услуги созвонятся со мной и 
я назначу время кремации, во-вторых, 
собака, как было озвучено хозяйкой, 
весила 35 килограммов, стало быть, 
клиент должен был заплатить за кре-
мацию 4,5 тысячи рублей. Получает-
ся, охранник согласился доплатить 
недостающие 1,5 тысячи рублей из 
своего кармана?

Он также отметил, что ветеринары 
крайне редко обращаются к нему за 
подобными услугами, он может при-
помнить всего 4 таких случая. В ос-
новном хозяева домашних питомцев 
контактируют с крематорием напря-
мую, ветклиникам быть посредником 
в этом деле попросту невыгодно.

Как пояснил начальник отдела 
регионального государственного 
ветеринарного надзора управления 
ветеринарии Алтайского края Ан-
дрей Миронов, ветклиники могут 
заключать договор с крематориями, 
а сами осуществлять услуги по пере-
возке животных в эти учреждения, 
но у них должны иметься на этот 
счет соответствующие документы. 
В противном случае предпринимате-
ли будут наказаны согласно ст. 10.8, 
ч. 3 Кодекса об административных 
правонарушениях, согласно которой 
штраф для должностных лиц состав-
ляет от двадцати до сорока тысяч 
рублей; на лиц, осуществляющих 
предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица, 
– от сорока до пятидесяти тысяч ру-
блей или административное прио-
становление деятельности на срок 
до девяноста суток; на юридических 
лиц – от пятисот тысяч до семисот 
тысяч рублей или административное 
приостановление деятельности на 
срок до девяноста суток.

– Пока нет подтвержденных фактов 
нарушений со стороны ветклиники, 
управление по ветеринарии не имеет 
права вмешиваться, как только они 

появятся, мы начнем свои проверки, 
– пояснил специалист.

По словам Андрея Викторовича, 
опасность несанкционированных 
свалок животных состоит в том, что 
они могут стать источником инфекци-
онных заболеваний. Возможно скопле-
ние на этих свалках бродячих и диких 
животных, которые потом могут стать 
разносчиками заболеваний:

– В данном случае признаков ин-
фекционных заболеваний выявлено 
не было, поэтому трупы животных 
отправили в Новоалтайский ското-
могильник, а не в крематорий. Место-
нахождение несанкционированной 
свалки было обработано 4-процент-
ным раствором каустической соды. 
Повезло, что от речки свалка была 
довольно далеко, она находилась в 
лесной зоне на возвышенности. Это 
означает, что в реку ничего не попадет, 
а химикаты обезвредят патогенную 
зону.

20 апреля Яна Коваль отправилась в 
Роспотребнадзор, чтобы написать пре-
тензию на некачественное оказание 
услуги ветклиникой, в тот же день она 
вручила ее директору ветклиники.

– Я намерена добиться того, чтобы 
ветврач вернул мне 3 тысячи рублей 
за неоказанную услугу и компенси-
ровал моральный ущерб, даже если 
для этого придется обратиться в суд.

Сейчас она занята сбором дока-
зательств того, что на свалке был 
найден труп именно ее собаки и что 
ей оказывали услуги именно в той 
злополучной ветклинике, поскольку 
ее директор ставит под сомнение и 
этот факт.

– У нас есть фото стрижки собаки, 
которую мы делали в ветклинике. На 
ней же видна полоска от ошейника, 
мы его до сих пор храним. На фото, 
сделанном полицейскими на свалке, 
на одной из ног животного видно чер-
ное пятно – одна из примет нашего 
Хаммера.

Доказать вину ветврача не так-то 
просто – никакого документа, под-
тверждающего факт передачи живот-
ного на кремацию, составлено не было. 
Но мы будем следить за развитием 
событий, поскольку подобная история 
может произойти с каждым.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото из домашнего архива)

«А нам здесь нравится!»

Условия 
изменились
По итогам первого квар-
тала в Алтайском крае 
налоговые поступления 
увеличились на 11,5%.

Как сообщают в регио-
нальном управлении ФНС, 
с начала года в бюджетную 
систему страны на террито-
рии края собрано 15,8 млрд 
рублей налоговых платежей 
и взносов в государственные 
внебюджетные фонды.

Поступления в федераль-
ный бюджет увеличились 
на 18,6% и составили поряд-
ка 5 млрд рублей, в консоли-
дированный бюджет края 
– 10,8 млрд (рост – 8,5%). В 
доходы краевой казны за-
числено около 8,4 млрд, что 
на 8,8% превышает прошло-
годние показатели, в дохо-
ды местных бюджетов – 2,5 
млрд, или на 7,6% больше.

«Рост налоговых дохо-
дов во все уровни бюдже-
тов связан с увеличением 
поступлений по основным 
доходным источникам, – 
прокомментировала итоги 
поступлений заместитель 
руководителя УФНС России 
по Алтайскому краю Лариса 
Цыганкова. – Так, налога 
на добавленную стоимость 
(НДС) поступило больше на 
579 млн рублей, или на 17%; 
акцизов – на 344 млн, или 
на 30%; налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) 
– на 337 млн, или на 8,3%; 
налога на прибыль – на 176 
млн рублей, или на 6,2%».

По данным эксперта, 
рост поступлений по этим 
источникам обеспечен за 
счет увеличения налого-
облагаемой базы по НДС и 
налогу на прибыль, сниже-
ния возмещения сумм НДС 
из бюджета, а также увели-
чения объемов реализации 
готовой алкогольной про-
дукции. Положительную 
динамику НДФЛ сформиро-
вала крупная сумма налога, 
перечисленная с доходов в 
виде дивидендов.

В налоговой службе объ-
ясняют улучшение финан-
совых результатов деятель-
ности предприятий тем, что 
они смогли приспособиться 
к изменившимся условиям 
в экономике страны.

Евгений ШУМИЛОВ

.НАЛОГИ.

Извещение о согласовании 
проекта межевания 
земельного участка

Заказчик кадастровых ра-
бот – ИП КФХ Шухов Максим 
Николаевич (почтовый адрес: 
Алтайский край, Локтевский 
район, с. Локоть, ул. Пионер-
ская, 28/2, тел. 8-913-246-2578).

Кадастровый инженер, подго-
товивший проект межевания: 
Сальников Евгений Николае-
вич (почтовый адрес: Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Лазур-
ная, 33-57; e-mail: salo.evg@yan-
dex.ru, тел. 8-905-987-2686).

Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 
22:26:000000:21, местоположе-
ние: Алтайский край, Лок-
тевский район, с. Локоть, 
установлено относительно 
ориентира, расположенного в 
границах участка.

Ознакомиться с проектом 
межевания можно в тече-
ние 30 дней с момента выхо-
да извещения по адресу: Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. 
Лазурная, 33-57, тел. 8-905-987-
2686.

Обоснованные возражения 
относительно размера и место-
положения участка принима-
ются по адресу: 656006, Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Лазур-
ная 33-57, в течение 30 дней с 
момента опубликования.

Яна запомнит Хаммера вот таким.



Каждую пятницу в редакцию 
газеты приходят все новые 
письма. Какие только не под-
нимаются проблемы! В почте 
обычно много разных жалоб… 

Мы, журналисты, не в башне из сло-
новой кости живем, понимаем, что вряд 
ли кто из авторов лукавит. Но если одни 
лишь сетуют на то, что все кругом скверно, 
и даже не пытаются придумать, как же 
изменить положение, другие размышляют 
по-другому, ищут выход из сложной ситу-
ации, предлагая конструктивные способы 
решения. А более всего радуют письма, 
которые рассказывают о хорошем, ведь 
и при благополучной жизни, и в самых 
трудных обстоятельствах душевное тепло, 
наверное, самое ценное, что только может 
быть в человеческих отношениях.Г  , …

По поручению жильцов дома № 22 в 8 
микрорайоне Новоалтайска уже не первый 
раз в «АП» пишет Надежда Матюшкина.

«В нашем доме была «Пивная кружка». 
По этому поводу мы обращались в газеты 
«Наш Новоалтайск» и «Алтайская прав-
да» – помогло. Пивнушку убрали, но через 
некоторое время в этом же помещении 
появился продуктовый магазин.

Чуть-чуть восстановили газон. Первое 
время автомобили, которые привозили 
продукты, не заезжали на газоны – дорога 
довольно широкая. Но постепенно большие 
грузовики стали завозить пиво в бочках 
и водку. И снова стали разворачиваться, 
наезжая на газоны, потоптали всю траву, 
сделали колею…

Мы уже не знаем, к кому обращаться, 
чтобы навести порядок. А надо бы сделать 
простые вещи – установить шлагбаум, что-
бы не заезжали во двор к магазину частные 
автомобили за пивом и водкой. Ведь они 
разбивают бетонную пешеходную доро-
гу, загрязняют двор маслами, бензином, 
кусками грязи от колес. Просьба убрать 

магазин, а здесь оставить парикмахерскую 
или пункт участкового милиционера.

Наступила весна, хочется озеленить двор, 
но нет саженцев». Настойчивое желание 
сделать свою жизнь комфортной, достой-
ной может стать примером и для других.С     

А вот студент колледжа из Павловска 
Анатолий Чебатарев ставит в пример свер-
стникам своего дедушку. Ведь не каждый 
молодой человек так же силен духом, как 
72-летний Николай Кашанский.

«Я хочу рассказать о павловской «Лыжне 
здоровья». Николаю Ивановичу Кашан-
скому, жителю Павловска, сейчас 72 года. 
Дом его находится на кромке бора, и поэ-
тому его «лыжня здоровья» начинается от 
крыльца дома. Зимой он ежедневно про-
ходит не менее 10 километров (в лесу это 
просто просеки через каждый километр). 
За сезон получается порядка 1500 киломе-
тров. Летом Николай Иванович ездит на 
велосипеде по тому же маршруту. Глядя 
на него, и некоторые другие жители Пав-
ловска стараются тоже побегать на лыжах.

Но до массовости далеко – трудно раска-
чать народ. Поясню на собственном при-
мере. Я родом из Березовки Чарышского 
района. Когда учился в школе, часто звонил 
деду. Как ни позвоню, он отвечает, что в 
лесу на лыжах. Я не придавал этому боль-
шого значения.

А приехал в Павловск, начал учиться 
на агронома. Стал часто бывать в гостях 
у Николая Ивановича – еженедельно по 
выходным. Баня, общение, помощь по 
хозяйству. Дед занимается кроликами. 
И вот однажды предложил мне составить 
компанию на лыжах. И что вы думаете, я, 
молодой человек, вполне здоровый, почув-
ствовал себя неловко – не мог угнаться 
за дедом. Но с тех пор все приглашения 
воспринимаю с радостью.

В 2013 году у деда случился инфаркт. Он 
получил инвалидность. Врачи запретили 
физически напрягаться. Но это только 

обозлило Кашанского. Начал снова зани-
маться, постепенно повышая нагрузки. К 
концу года стал выполнять свою обычную 
норму… Кроме лыж и велосипеда у деда 
еще много забот по хозяйству – ежедневная 
работа с кроликами, на огороде, в теплице. 
Также собирает в лесу ягоды и грибы. В 
грибной сезон подъем у деда в 4 часа утра… 
Вот такая «закваска» у детей войны, а для 
нас, молодых, такой подход к жизни может 
стать хорошим примером».И   ,  

Супруги Скрябины из села Георгиевка 
Ребрихинского района после приключений 
по дороге к дочери, жительнице другого 
района, просят обратить внимание на 
некоторые железнодорожные проблемы.

«Через вашу газету хочу обратиться к 
руководству железной дороги.

Случилась со мной и мужем история, 
которую то и дело вспоминаем. В ночь с 19 
на 20 февраля мы поехали в гости к дочери 
в Черепаново. Нам с мужем уже по 67 лет, 
так что решились на путешествие, не легкое 
для нас, ведь предстояло сделать пересадку 
в Барнауле. Правда, мы даже не знали, с ка-
кими трудностями придется столкнуться.

Ночью мы сели в пригородный поезд, 
который отходит от станции Ребриха около 
четырех часов. Прямо в поезде стали рассчи-
тываться за проезд. Девушке-кондуктору 
мы сказали, куда едем, и она посоветовала 
купить билеты на электричку Барнаул – Че-
репаново у нее, так как у нас будет всего лишь 
6 минут, чтобы пересесть в другой состав.

Мы засомневались, успеем ли мы, два 
пожилых человека, добежать. Но все-таки 
решились, взяли билеты, ведь ехали же 
уже, назад не повернешь… Девушка, ви-
димо, тоже стала переживать за нас. Когда 
подъезжали к Барнаулу, сказала, чтобы мы 

заранее вышли в тамбур, сошли первыми, 
не теряли ни минуты. Она тоже сошла с 
нами, решив показать нам, куда бежать.

Потом девушка побежала вместе с нами, 
забрала у меня сумку… Я плелась за ней и 
за дедом. В голове моей была только одна 
мысль: лишь бы не упасть, ноги ватные, 
не слушаются, сердце вот-вот выскочит. 
Не помним, как с дедом доплелись. Де-
вушка нам помогла, подсадила. Мы на 
четвереньках забрались по ступенькам 
электрички. Дверь захлопнулась сразу за 
нами – и поехали. Не знаем имени этой 
девушки, а через вашу газету нам хочется 
выразить ей огромную благодарность. 
Большое спасибо этой замечательной де-
вушке. Дай бог ей и ее близким здоровья. 
Если бы не она, мы бы не успели.

У руководства железной дороги станции 
Ребриха хочется спросить: неужели нельзя 
изменить график пригородного поезда 
Ребриха – Барнаул, чтобы у людей было 
время нормально дойти до электрички? 
Эти шесть минут мы будем помнить до 
конца своих дней. Как вспомним этот ма-
рафон, так ноги отнимаются…»Н   

Пенсионерка Галина Созинова из села 
Павловск тоже написала нам несколько 
теплых строк. Душевное тепло ей пода-
рили врачи, оказавшие помощь.

«8 февраля 2016 года я попала в больни-
цу № 4 «Стройгаз». Привезли на «скорой 
помощи», где в это время дежурил то ли 
врач, то ли фельдшер – не знаю. Зовут 
Иван, фамилию не успела спросить. Он 
очень быстро доставил меня на коляске 
в приемную, там определили в палату 
терапевтического отделения.

Там уже было пять человек. Через некото-
рое время в палату пришли два врача – Вадим 
Геннадьевич Лязин и Светлана Юрьевна Па-
нюшина, осмотрели нас, и уже к обеду всем 
было назначено лечение. С каждым днем 
нам становилось легче. Возможно, не только 
от препаратов, но и от внимания врачей.

Наш лечащий врач Вадим Геннадьевич 
молодой – ему всего 35 лет, а сколько в 
нем энергии, любви к своим пациентам. 
Описать это невозможно. Надо просто ви-
деть, чувствовать его внимание. От этого 
становилось очень тепло.

А сколько любви, внимания проявляли 
к нам медсестры, нянечки. От всей души 
говорю всем медикам большое спасибо, 
желаю им и их семьям крепкого здоро-
вья, семейного благополучия, успехов в 
труде. Очень хочется, чтобы об этих уди-
вительных людях в белых халатах знало 
больше людей».В   -

Ветеран труда Галина Петрикина из 
Барнаула побывала в городской библиотеке 
имени Марка Юдалевича на вечере памя-
ти, посвященном писателю Льву Квину. 
В годы освоения целины он приехал на 
Алтай и до конца своей жизни жил в Бар-
науле. Работал в газете «Молодежь Алтая» 
и на телевидении. Был близким другом 
Марка Юдалевича. Писатель Владимир 
Коржов очень интересно рассказал о нем. 
При писательской организации были две 
секции, одну из которых вел Лев Квин. Из 
этой секции вышли впоследствии писа-
тели А. Кирилин, В. Свинцов, В. Коржов.

О Льве Квине вспоминали поэтесса Гали-
на Колесникова, Сергей Марков – легенда 
алтайского телевидения. Что отрадно, на 
мероприятии были студенты педагогиче-
ского колледжа. По их словам, они получили 
много интересной и полезной информации. 
«Мы благодарны работникам библиотеки, 
которые провели мероприятие, – пишет 
Галина Петрикина, – ведь о писателях-зем-
ляках должна жить людская память».

И здесь можно только поддержать ав-
тора. Ведь когда мы помним о хорошем, 
то и преодолевать трудности получается 
легче и проще.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

4 № 73 (29214)
Вторник, 26 апреля, 2016 годМОЗАИКА

ПРИРОДА И ЛЮДИ

Главный редактор: Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИЙ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ (зам. шеф-редактора), Е.Н. ЖУКОВА (ответственный секретарь), Е.Д. НАЛИМОВ (фотокорреспондент), Н.В. ТЕПЛЯКОВА (редактор отдела информации),Е.А. ШУМИЛОВ (редактор отдела экономики).

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Сайт: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Тел.: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостей.
Наш расчетный счет: Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк,р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг, пятницу, субботу. Подписано в печать: 25.04.2016 г. Выход по графику – 17.30, фактически – 17.30. Общий тираж - 28 987 экз.Индекс 50300. Тираж - 27 877 экз. Индекс 50303 (с официальными документами). Тираж - 1 117 экз. Заказ № 7556. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».
Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтай», 656043, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 22-00487 от 09 апреля 2014 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н.Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В.Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А.Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д.Алексенко - (8-385-68) 5-28-45 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ОЧАГ

Народный самодеятельный коллектив «Посиделки» (Бийский район) существует несмотря 
на то, что зверосовхоз «Лесной», где работали его участники, давно распался. «Посиделки» 
остаются большой семьей. Об этом нам написала наша читательница Людмила Носкова.

Они умеют играть в 
шашки и хранить секре-
ты, знают, как разго-
варивать с цветами и 
тайны старинных от-
крыток... А ароматы, 
которые доносятся из 
их маленьких уютных 
кухонь, бесподобны!

Кытмановские пенсионеры 
Николай и Галина Дудины живут 
в счастливом браке уже почти 
полвека. Вырастили сына, у ко-
торого двое детей – старшей Гале, 
девочку назвали в честь люби-
мой бабушки, 20 лет, младшему 
Ванечке – два года. Но Дудиным 
этого мало. Кроме двух кровных 
внуков у них пятеро приемных.П

Первого ребёнка из детского 
дома они взяли на воспитание 
девять лет назад. Тогда в Алтай-
ском крае ещё не была достаточ-
но распространена такая форма 
устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, как 
приёмная семья. Механизм не 
был отлажен, а потому Дудины 
были в числе первопроходцев.

– Всё как-то случайно полу-
чилось. Мы увидели в районной 
газете фотографию девочки, ко-
торая ищет маму, и не стало моей 
душе покоя, – вспоминает Галина 
Михайловна.

Анжела начала приходить к 
ним в гости. А потом Галина Ми-
хайловна предложила девочке 
пригласить с собой какую-нибудь 
подружку. Так познакомились с 
14-летней Мариной. Стали думать 
об оформлении подростков в се-
мью, как вдруг у Анжелы нашлась 
своя бабушка, которая захотела 
сама заботиться о внучке. Девоч-
ка вернулась к родственникам, а 
её место в доме заняла старшая 
сестра Марины – 16-летняя Инга.

В 2008 году Николай Михай-
лович и Галина Михайловна по-
лучили статус приёмных родите-
лей для двух сестричек, которые 
прожили с ними три года, а после 
поехали учиться в Барнаул.

Сегодня Инга и Марина – само-
стоятельные и вполне успешные 
в жизни взрослые люди, которые 

по меньшей мере четыре раза 
за год приезжают из города на-
вестить своих любимых бабу 
Галю и деда Колю (именно так 
они обращаются к Дудиным). Н   ,  

– Смотрю на них – и душа 
радуется! Одеты хорошо, кра-
савицы! Инга выучилась на па-
рикмахера, вышла замуж, у них 
уже малышка подрастает – три 
годика. Марина по профессии 
бухгалтер, а сейчас поступила 
на стилиста. Машину купила – 
сама за рулём. Тоже замужем. К 
маю ждём пополнения, будет у 
нас ещё одна правнучка…

Галина Дудина готова часами 
говорить о своих девчонках.

– А у Инги муж – полицей-
ский-кинолог! Очень хороший 
парень, – не без гордости под-
мечает Николай Михайлович.

– Не всё же гладко было у нас, 
чего таить, – продолжает Галина 
Михайловна. – Сиротское детство 
при непутёвой родне наклады-
вает свой отпечаток. С раннего 
возраста девочки сами себе были 
предоставлены. Сколько раз я 
у них сигареты в карманах на-

ходила!.. А однажды Маринка 
домой не явилась. Ночь на дворе, 
буран. Завели машину, поехали 
её искать, забуксовали… Слава 
богу, нашлась, невредима. Ока-
зывается, она на танцы в клуб 
в соседнюю деревню ходила. 
Долго потом профилактику с 
ней проводили.

Когда оформили в семью 
Ингу и Марину, стали думать 
про Колю. Это была любовь с 
первого взгляда.

– Ему ведь всего шесть лет 
было. Боялись, что маленький, не 
справимся. Начали брать к себе 
в гости, он не слушался. Трудно 
было с ним первое время, словно 
на прочность нас испытывал, – 
вспоминает Галина Михайловна. 
– Как-то спросили: «Коля, а пое-
хали к нам не в гости, а домой?» 
И вмиг переменился ребенок. 
Будто этих самых слов и ждал.

Когда старшие девочки уехали 
учиться, Коля остался один. Тог-
да бабушка с дедушкой решили 
взять ему в компанию друга. Тоже 
были опасения: смогут ли? При-
шли в детский дом знакомиться 
с Андреем: тихий-тихий, глаза 
голубые… Сейчас ему 11 лет, и он 
тоже часть этой дружной семьи.

Б  
– Андрюшу с рождения дедуш-

ка и бабушка воспитывали, мать 
лишена родительских прав. Он 
к нам пришёл, был Новый год, 
спрашивает: «А когда мы будем 
икру есть?» Я говорю: «Какую?» 
А он мне: «Красную…» Вот Коля, 
например, кроме гречки, ника-
кой другой еды не знал, он пель-
мени первый раз в жизни у нас 
попробовал! А Андрюша жил 

в достатке – сыт, одет, обут... И 
попал в детский дом.

Почти все приёмные дети 
появились в семье Дудиных по 
воле случая. И только за Светой 
– родной сестрой Коли – ездили 
специально в Целинный район, 
где она жила в интернате.

До сих пор Галина Михайлов-
на без слёз не может вспоминать 
первую встречу брата с сестрой 
после долгой разлуки.

– Когда мы Светочку взяли, она 
совсем другая была – плохо шла 
на контакт, замыкалась. А сейчас 
так изменилась! У неё большие 
способности к рисованию, мы 
отдали её на художественное от-
деление детской школы искусств. 
Очень спортивная. Стихи хорошо 
запоминает – Лермонтова, басни 
Крылова. А ещё трудолюбивая. 
Если выйдет снег покидать, ло-
пату из рук не выпускает – маль-
чишкам пример.

Генетика, трудное детство, 
сложный диагноз – всё это, ко-
нечно, влияет. Но многое можно 
исправить любовью, уверены 
Дудины. А на Колю вообще 
возлагают большие надежды. 
Мальчик успешно занимается 
в музыкальной школе по клас-
су баяна, увлекается спортом, 
учится без троек.

– Коля очень способный. Вот 
только цели у него пока нет. Мы 
ему: «Коля, давай в пожарные 
или в полицию!» Он плечами 
пожимает. «Может, в лётное учи-
лище?» – «Ну не знаю…» А мы ду-
маем, надо как-нибудь съездить в 
это училище, ему показать. Вдруг 
интерес и появится.Н  

На собраниях замещающих 
семей Дудиным часто приходит-
ся слышать от других приёмных 
родителей, что у них совсем-со-
всем никаких проблем с детьми. 
Не верит моя собеседница в эти 
сказки.

В каждом отдельном случае 
– своя история сиротства со сво-
ими печалями и трудностями 
адаптации. Например, про Ан-
дрея, который живёт у Дудиных 
уже четыре года, только сейчас 
можно сказать, что мальчик буд-
то тут всегда и был...

Нередко сложности взаимоот-
ношений скрываются, взрослые 
надеются, что всё решится само 
собой. И нет ничего страшнее, 

когда ребёнка из приемной се-
мьи вновь возвращают в детский 
дом, считает Галина Дудина. Они 
с мужем точно знали, что если 
берут ребятишек, то назад пути 
нет, как бы трудно ни было.

А многие ли из нас готовы 
взять на себя ответственность 
за судьбу, по сути, чужих детей, 
далеко не всегда самых милых 
и послушных? Обычно те, кто 
решился на этот шаг, не лукавят, 
что деньги тут ни при чём. 

– Я всегда мечтала стать учи-
телем, потому что очень люблю 
ребятишек. Но так распоряди-
лась судьба, что сын у меня один, 
а работать в школу я пришла 
только после 30 лет. Наверное, 
в молодости не хватило мне этих 
хлопот, – отшучивается Галина 
Михайловна.

– А сколько дети дают нам 
взамен! С ними у нас вторая мо-
лодость, нам некогда скучать, с 
ними мы про все свои болячки 
забываем!

Потому бабушка с дедушкой 
– завсегдатаи всех школьных 
мероприятий, будь то День здо-
ровья или туристический слет. И 
первые помощники детям в учё-
бе, и лучшие друзья учителей… 
Они и сами многому учат своих 
внуков – уважать старших, забо-
титься друг о друге, печь пироги, 
полоть сорняки на грядках… 

Пока Галина Михайловна 
делится своими секретами вос-
питания, из детской комнаты 
доносятся смех и весёлые голоса. 
К Коле пришёл друг, Андрею пора 
в музыкалку, Свете – на трени-
ровку...

– Баб Галь, я до полшестого. 
Потом зайду к подружке, поси-
жу у неё, в восемь буду дома! – 
прощаясь, девочка не забывает 
обнять свою бабу Галю.

А за оградой уже гудит ав-
томобиль «Нива» в ожидании 
пассажиров.

– Дед у нас работает «так-
систом», развозит ребятню – 
кому куда нужно. Балуем мы их, 
конечно, – улыбается хозяйка. 
– Я мужу иногда говорю: «Пусть 
пешком идут, не маленькие!» А 
он всё равно меня не слушает, 
везёт...

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

Фотоловушка подтвердила: 
солонгой

Директор заповедника 
«Тигирекский» Павел Голя-
ков стал разглядывать, 
кто попал в поле зрения 
фотоловушки, которую 
он сам установил в глу-
хом уголке. Учёный внача-
ле подумал, что проскочи-
ли горностай или ласка. 
Но когда вновь и вновь 
просмотрел изображе-
ние, удивился – неужели 
солонгой? Всё совпадало, 
подтвердились предполо-
жения.

Вот что Павел Владими-
рович рассказал «Алтайской 
правде»: «Мне очень приятно, 
что нового обитателя особо 
охраняемой природной тер-
ритории обнаружила фото-
ловушка. Она подтвердила 
наши предположения. Дело 
в том, что раньше у сотруд-
ников заповедника были 
лишь отрывочные сведения, 
учёные замечали следы на 
кордонах, но было большое 
сомнение, что принадлежат 
они именно солонгою, ведь 
он обитает в горах, а до на-
шего заповедника не доби-
рался».

– А теперь, когда нако-
пилась критическая масса 
фактов, мы получили под-
тверждение: в заповеднике 
«Тигирекский» объявился 
новый житель, – подчеркнул 
Павел Владимирович.

Необходимо добавить, 
что Павел Голяков увлечен 
фотоловушками. Он считает, 
что именно эти устройства 
помогают убедиться в том, 
кто именно населяет запо-
ведную территорию.

Такая подробность: уста-
навливают камеры на креп-
ких столбиках, чтобы надёж-
нее закрепить. Заповеднику 
экономия – дольше прослу-
жит фотоловушка. А зверью 
польза: кто коготки поточил 
о столбик, кто пободал дере-
вяшку или просто понюхал, 
сфотографировался, а там – 
по своим делам. На солонец, 
водопой или лакомиться ко-
решками.

Название зверька «солон-
гой» заимствовано из мон-
гольского языка и может 
быть переведено как «соболь». 
Обитает в горах и предгорьях 
Тянь-Шаня, Памира, Саян, 
Хамар-Дабана, по Баргузин-
скому кряжу, а также широко 
распространен в горных рай-
онах Забайкалья, Амурской 
области, Приморье и южной 
части Хабаровского края. За 
рубежом распространен от 
Кашмира до Китая.

Это небольшой хищный 
зверек. До середины прошло-
го века на него велась охота. 
В результате практически 
истребили и для сохранения 
вида занесли в Красную кни-
гу ряда субъектов РФ. В част-
ности, в Иркутской области, 
Приморском крае он является 
краснокнижным животным 
и охота на него запрещена.

Солонгой обитает в тре-
щинах между камнями, в 
стволах деревьев или забро-
шенных норах. Основным 
конкурентом, постепенно 
вытесняющим его из мно-
гих биотопов, является коло-
нок. Зимой шкурка солонгоя 
становится тёмно-жёлтой 
до красно-коричневого на 
спине и бледно-кремовой 
с белым под боками. Летом 
симпатичные зверьки ста-
новятся серыми или серо-ко-
ричневыми.

Людмила ИЗВЕКОВА

Исцеление любовью

Галина и Николай Дудины в окружении своих внуков – Светы, Андрея и Коли.

ОБЗОР ПОЧТЫ АП
Стакан наполовину пуст… Или он наполовину полон?

И   ,  
     
    – 
 Г Д.

Симпатичный и любопытный 
путешественник.


